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能给北京一个主场吗？
□本报记者 段西元

工人体育场主席台的通道处
挂着一个四方的小牌子， 上面写
着工体是中国国家队的主场之
一。 不过， 最近一次在工体进行
国家队的比赛， 还是2013年同欧
洲劲旅荷兰队的友谊赛。 再往前
“倒带”， 中国队最近在北京的正
式比赛要追溯到 2004年的亚洲
杯。

1985年5月19日 ， 中国队在
世预赛中工体主场意外输给中国
香港队， 在 “五一九” 之后， 国
足和工体 “渐行渐远 ” ， 除了
1997年世预赛第一阶段比赛和
2004年亚洲杯， 工体再也没有举
行过什么国家队的大型正式足球
比赛。 其实 “五一九” 的很长一
段时间， 工人体育场都是国足的
“御用球场”， 彼时没有 “国家体
育场”， 而工体作为中国最好的
体育场很多时候都在承担 “国家
体育场” 的责任。 多届全运会、
亚运会以及后来的大运会， 都是
在工人体育场进行的开闭幕式。

现如今工人体育场被称作北京球
迷的 “四合院”， 但其实这座体
育场更是国家的 “功勋体育场”。
而作为 “国家体育场” 的鸟巢，
却从来没有迎来过中国国家足球
队， 这不得不说是一个巨大的遗
憾。

其实， 北京举办国足的比赛
还是有着很多得天独厚的优势。
首先来讲， 北京的一流体育场很
多， 工体、 鸟巢都可以承办12强
赛这样重要的比赛。 再者， 北京
的球市也可以得到保证， 每轮中
超联赛， 工体主场的上座率都是
数一数二的， 相信北京球迷对国
家队同样会有饱满的热情， 12年
前的亚洲杯国家队在工体的比赛
也是场场爆满。 第三， 国足世预
赛的赛场是 “分段” 进行， 所有
比赛都安排在国际足联比赛日，
所有比赛也都是一周双赛， 大部
分赛程都是 “一主一客”， 北京
有着极佳的交通便利条件， 从首
都机场出发可说是 “四通八达”。

至于 “福地” 的说法， 北京过往
承办了那么多国家队的比赛， 有
胜有负， 不能光盯着输的那几场
球。 2004年亚洲杯中国队夺得亚
军， 那可是国家队亚洲杯的最佳
战绩。 那届亚洲杯在工体， 国家
队赢过伊朗， 彼时的伊朗队可比
现在的伊朗队更 “如日中天 ”，
是当时亚洲杯的第一夺冠热门。

作为中国的首都， 能够承接
一场甚至更多场国家队的世预赛
比赛 “天经地义”， 无论从精神
层面还是现实层面都是可行的。
比如9月份两轮比赛， 中国队先
去客场踢韩国 ， 再回主场打伊
朗， 如果把这个主场放在北京，
应该会很方便， 北京和全国各地
的球迷也会在鸟巢或工体给国家
队最大的支持。 中国足协还有一
个月的时间去研究主场设置， 希
望足协能给北京一个主场。 当国
足踏上祖国首都工体或鸟巢的草
坪时， 球员们的荣誉感会成倍增
加！

中国篮协12日发布公告， 新
一届中国男篮主教练的位置上，
赫然写着宫鲁鸣的名字。 宫鲁鸣
在接受采访时表示， 继续带队征
战里约奥运， 并非是因为个人待
遇的分歧得到了解决， 而是因为
身为国家干部的自己不得不接受
行政命令。 “这其实是一个行政
命令， 是组织作出了决定。 至于
其他事情， 我只能相信组织会动
用 智 慧 去 解 决 。 ” 宫 鲁 鸣 说 ，
“我作为一个组织上的人， 组织
的决定和安排我就要服从。 现在
这个事情的时间节点赶上了 （奥
运） 这个时候， 很多事情就听安
排吧。”

身份与体制困扰宫鲁鸣

宫鲁鸣的好友， 也是曾经国
家队成员的宋涛透露， 为了解决
宫鲁鸣留任一事， 国家体育总局

的一位高层领导亲自出面与宫鲁
鸣进行了一次详谈， 但最终的结
果双方就宫鲁鸣带队征战奥运会
一事达成了一致， 其他关于亚锦
赛奖金、 荣誉表彰、 宫鲁鸣个人
待遇等方面的问题， 依然没有得
到解决。

现任篮管中心主任的信兰
成， 曾经与宫鲁鸣有过多达7、 8
次的沟通， 并且为满足宫鲁鸣的
要求作出了积极的努力。 但受困
于宫鲁鸣国家公职人员的身份，
这件事也超出了体育总局的权限
范畴， 总局严格的审计流程和管
理规定， 致使没有人能够给宫鲁
鸣开出他提出的薪酬。

中央第十一巡视组曾在2014
年7月28日———9月3日期间对国
家体育总局的党风廉政建设和反
腐败工作进行重点调研， 巡视组
组长张化为提出四点意见， 其中
第三点明确指出必须加强对各

（体育总局） 中心及企业的财务
管理和捐赠物资管理。 中央八项
规定俨然是不容触犯的铁律， 国
家体育总局和篮管中心的相关规
定一旦和中央八项规定撞车， 也
只能立即废止或整顿， 遑论厅局
级单位的篮管中心。 在这次调研
结束之后， 体育总局进一步加强
了各个中心财务的审计工作， 这
也成为宫鲁鸣无法领取篮管中心
承诺的15万月薪的最直接原因。

宫鲁鸣曾经带领低谷中的中
国男篮重新奋起， 跨过韩国、 伊
朗、 菲律宾等一众强敌， 这一次
却无法跨过身份与体制的这一道
鸿沟。

对于这样的结果， 宫鲁鸣表
现出一贯的淡然。 “我很感谢媒
体和全国球迷在这件事上对我的
关心和肯定， 也谢谢大家一直为
我说话。 在我自己看来， 这个事
情原本是件很简单的事， 既然我

的身份是干部， （解决不好的问
题） 那我就回到干部的岗位上去
工作， 继续该上班上班， 直到我
退休。” 宫鲁鸣说， “但这件事
经过报道、 发酵之后变成了后来
的局面， 我也是有些意外的。 现
在又要让我来带队了， 那我就干
呗， 是任务也是一个责任吧。”

没有比这更好的结果

在这个时间点重新接手中国
男篮， 摆在宫鲁鸣和队员们面前
的， 也确实有不容忽视的困难。
备战时间短、 人员集结不齐、 多
名主力回归时间不定……去年亚
锦赛的夺冠颠覆了中国男篮在广
大球迷心中的形象， 也将他们对
奥运会的期待值大大提升。 但据
内部人士透露， 今年的奥运会并
没有成绩上的硬性要求， 更多是
希望年轻的中国男篮能够打出与

亚锦赛一样的精神面貌与顽强斗
志。

可即便如此， 除了宫鲁鸣 ，
依然没有人敢接中国男篮这个
“烫手的山芋”。 试想万一面对奥
运会的众多强手， 在里约连输五
场， 刚刚依靠亚洲冠军积累起来
的自信和心气儿也将受到严重打
击 ， 这样的责任又有谁甘愿承
担？ 总局的领导也无法根本解决
宫鲁鸣提出的诉求， 但此次社会
舆论的巨大反响和压力， 让体育
总局最终选择对宫鲁鸣讲明了利
害关系， 并最终用行政命令， 将
宫帅重新推上了帅位。

对于宫鲁鸣来说， 这样的结
果确实充满了不公， 但这种矛盾
的根子在于中国职业体育的不职
业， 绝非一朝一夕能够解决。 但
对于中国篮球来说， 宫鲁鸣重新
带队， 没有比这更好的结果了。

（维尼）

国足这次抽中的是一支中
签， 虽然碰上了韩国、 伊朗这两
大 “苦主”， 但毕竟避开了实力
超群的亚洲冠军澳大利亚队。 而
持有 “必败论” 或 “速亡论” 者
也不用过度悲观， 如果这段时间
做好三件事， 则以４０强赛 “第十
二人” 身份侥幸晋级这次１２强赛
的国足也一定希望至少搏得附加
赛资格。

首先， 国足应大胆重用技术
型球员， 并采用偏于进攻的进取
型踢法 （对叙利亚、 卡塔尔和乌
兹别克斯坦队尤其应该如此， 对
伊朗和韩国则至少在主场要积极
进攻）， 绝不能出现像佩兰带队
客战卡塔尔时那种未战先怯、 过
度保守的情况。

球迷对国足实力的普遍轻视
主要来自于他们在４０强赛的糟糕
表现， 毕竟两平中国香港和客场
无比被动地输给卡塔尔令人不
齿， 但那时由于佩兰固执地将张
稀哲、 蒿俊闵、 黄博文等技术和
意识相对较好、 又有组织能力的
攻击型球员排除在主力之外， 在
临场战术上又保守而不得要点，
因此国足从用人到战术都未能展
现最强实力， 但现在中国队若重
用技术型球员， 则有能力将自身
实力比佩兰那时提升２０％－３０％。

国足如在中前场以郜林、 杨
旭为箭头 ， 而以张稀哲 、 蒿俊
闵 、 武磊 、 吴曦 、 黄博文 、 姜
宁、 乃至孙可和于汉超等技术型
球员为主框架构建首发阵容， 则
传控和突破能力将得到相当的提
升。

其次， 主帅高洪波在临场用
人和战术上不能出现明显的昏招
或漏招。 从高洪波临危受命执教
的两场来看， 过程和结果尚可，
但不能说明太多问题， 毕竟马尔
代夫较弱、 而卡塔尔早已提前出

线、 末战并无太多战意且只派出
替补阵容。 高洪波必须在１２强赛
中拿出更好的指挥本领， 合理排
兵布阵， 确保中国队起码能发挥
出正常水平。

中国队虽然历来实力不强，
但从戚务生到朱广沪和高洪波，
以及杜伊科维奇 、 卡马乔和佩
兰， 以往在亚洲杯和世预赛的关
键场次屡有一些明显的自克所
长、 自我限制之战术和用人， 从
而未能发挥正常水平就输掉比
赛， 令人叹息。

最后， 足协在准备期的４个
多月时间里应给国足和高洪波尽
可能多的集训时间和安排高质量
的热身赛， 让球队尽可能多地进
行磨合， 且要做好动员和保障工
作， 让国足队员能拿出出色的精
神面貌和比赛作风。 目前来看，
由于中超第２３轮要到８月２１日结
束， 这样国足在９月１日赴客场对
韩国之前 ， 只有１０天的集训时
间， 并没有充分的磨合时间， 而
此前的联赛和亚冠、 足协杯日程
也都较为紧密， 能否给国足安排
更多的热身和磨合时间， 还要看
足协和俱乐部的协调和努力。

１２强赛的两个小组只有前两
名能直接晋级， 而第三名则能获
得附加赛机会， 胜者可与北中美
及加勒比地区的第四名再打附加
赛。 国足要想争取Ａ组第三以上
的名次， 在１０场比赛中估计要争
取 ５胜 １平 （１６分 ） 、 或 ４胜 ３平
（１５分） 以上的成绩， 其中对叙
利亚的比赛要争取赢下２场， 对
乌兹别克斯坦和卡塔尔要争取２
或３胜， 而对伊朗和韩国队的４场
比赛， 则应力争在主场拿下２－３
分， 其中在主场赢下伊朗队应是
需要重点抢夺的分数。

依中国队目前的实力， 在满
足以上三点前提的情况下， 虽然
争取第二名依然很难， 但还是有
相当的希望来争取小组第三名，
而若能最后拿到第三名则已经算
是很大的胜利。 若能赢下Ｂ组第
三名， 而北中美及加勒比地区的
第四名不出意外是美国、 墨西哥
和哥斯达黎加以外的球队 （如洪
都拉斯 、 牙买加和巴拿马等 ），
则国足在两回合淘汰赛中尚有能
力与之一战。

据新华社

国足避免“必败论”有三前提

重掌国篮帅印，宫鲁鸣的无奈选择


